
Team Chile en los JJ. OO: 
¿Qué le falta al deporte chileno para 
llegar a la cima del monte olímpico?

Parlamentarios 
se dividen ante 
modificaciones  
a las pensiones 

DIPUTADOS REGIONALES ABREN EL DEBATE

Parlamentarios de la Región expli-
caron sus propuestas para afrontar 
el futuro en materia previsional. 
Hay propuestas orientadas a crear 

un sistema con un ente público 
administrado por el Estado y entre-
gado a una organización autónoma, 
como el Banco Central. También 

hay quienes opinan que la solución 
debe excluir el actual sistema de 
AFP para crear una institucionali-
dad desde cero.

Entre una eventual reforma y un nuevo sistema desde cero.
Por tercera vez consecutiva, no se sumó ninguna medalla. 
¿Los recursos son suficientes, se están focalizando bien, se 
piensa en la formación? ¿Afecta el centralismo?
DEPORTES PÁGS.10-11

POLÍTICA PÁG.4

FOTO: MARCELO CASTRO B.

El efecto de la 
crisis sanitaria  
en deportistas 
universitarios

DEPORTES PÁGS.14-15
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Quienes ingresaron a la 
educación superior en 2020 
pueden estar perdiendo el 
interés en sus disciplinas.

Huachipato 
comienza  
a recuperar 
la confianza

DEPORTES PÁG.16

En su segundo triunfo del 
torneo, el acero se impuso 
por una goleada de 4-1  
ante Santiago Wanderers.
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EDITORIAL: OTRA VEZ LA INFLACIÓN
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Con aforo completo en Espacio Marina se realizó “Teatro Bodeguita” hecho que marcó la vuelta de los 
espectáculos al aire libre y con exhaustivo protocolo por parte de la autoridad.

Positivo balance de autoridades de salud y público para  
el primer concierto masivo desde el inicio de la pandemia

CIUDAD PÁG.5

Club Deportivo Universidad  
de Concepción celebra 27 años  
de historia, torneos y títulos
Una ceremonia en la Plaza de la Independencia marcó la jor-
nada de ayer. Esta tarde el Campanil se mide ante Fernández 
Vial por Primera B, en un choque que promete ser intenso.
DEPORTES PÁG.9
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JORGE CONDEZA NEUBER  
Ingeniero comercial 

Nuevamente los déficits, deu-
das, los posibles fraudes y malver-
saciones en los municipios se es-
tán tomando la agenda noticiosa. 

El caso más mediático ha sido 
Maipú en que el alcalde acusa re-
cibir un municipio “quebrado” con 
un déficit de 43.000 millones. No 
hay balances o presupuestos ofi-
ciales que demuestren esto, ni fi-
las de acreedores en la puerta del 
municipio o trabajadores espe-
rando el pago de su mensualidad. 
Si lograron esconder un déficit de 
tamaña magnitud, no solo esta-
ríamos en presencia de un gran 
fraude que ya deberia estar en 
manos de la fiscalía, sino que es-

taríamos hablando de gente muy 
capacitada en asuntos contables 
y financieros. 

Pero hay un montón de otros 
casos que no se mencionan en 
los medios: En la Corporación 
Municipal de Valparaiso llevan 
meses sin pagar la previsión y 
Sharp “niega” ir de candidato a 
algo. En Estación Central, Delga-
do -actual ministro del Interior- 
no solo ejecutó por años presu-
puestos deficitarios (informes de 
Contraloria lo indican), si no que 
al irse dejó una deuda millonaria 
incluyendo una gran cuenta de 
la luz impaga. Los datos del últi-
mo balance de Recoleta( Jadue) 

jales por faltas a la probidad o 
abandono de deberes todos corre-
rían por hacer las cosas bien. 

Y si la Contraloria General de la 
República implementara tecnolo-
gía que detecte rápida y eficazmen-
te cuando se estan vulnerando 
principios contables o financieros 
y asi anticipar la existencia de frau-
des y malversación de fondos, po-
dríamos avanzar una enormidad. 
Si un alcalde no ajusta la caja ini-
cial, envía un balance con saldo 
acreedor en la caja o no explica por 
qué los fondos en administracion 
no tienen contrapartida en el acti-
vo, entonces saltarían todas las 
alarmas. 

La problemática municipal es 
mucho más seria y grave que lo 
que los programas de TV indican, 
pero hasta hoy se le trata como un 
asunto de rating televisivo, a pesar 
de que ahí se manejan muchos re-
cursos y la falta de control abre 
enormes oportunidades para que 
la corrupcion siga creciendo. 

Las soluciones son mucho más 
fáciles de lo que se cree. Pero no de-
jemos que todo siga en la más ab-
soluta impunidad.

tendrían-bien escondido-un défi-
cit superior a 6000 millones de 
pesos, y en Coquimbo, La Serena 
o Tiltil se informan serias crisis en 
sus finanzas. Solo en el tema pre-
visional hay cerca de 50 munici-
pios con deudas, a pesar de que la 
ley lo establece como abandono 
de deberes, y de todos estos “asun-
tos” nadie se hace responsable y 
quienes han sido pésimos admi-
nistradores pretender ser candi-
datos a presidente o, como Delga-
do, logran llegar a ser el “segundo 
de a bordo”. 

Hay asuntos que son similares 
en muchos de estos casos. 0culta-
miento de información; manipula-
ción de cifras; ingresos inventa-
dos; cajones de facturas no conta-
bilizadas y por cierto una gran 
creatividad para maquillar presu-
puestos y balances además de mu-
chas horas en los matinales. 

Si existieran Concejos Munici-
pales activos, que actuaran profe-
sionalmente, no habría espacio 
para todos estos engaños; o si cual-
quier ciudadano pudiera fiscali-
zar y llevar, con 100 firmas, al tri-
bunal electoral a alcaldes o conce-

Municipios
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PAULA CIFUENTES TORRES 
Directora Ejecutiva de Empoderadas Chile.

De una conversación a la acción, 
así nacen las iniciativas y se perpe-
túan en el tiempo por el firme con-
vencimiento de qué se pueden ge-
nerar cambios. En esa línea, nues-
tra plataforma de comunicación 
con perspectiva de género Empo-
deradas cumple 3 años en agosto 
2021. 

Desde nuestros inicios, hemos 
tenido la firme convicción de pro-
mover liderazgos e historias feme-
ninas desde regiones, sin distin-
ción de clase, color político, rubro 
u origen pues somos un equipo 
convencido en que “todas tene-
mos una historia que contar, todas 
Somos Empoderadas”. 

No ha sido todo fácil para una 
iniciativa autogestionada como la 
nuestra, que hoy ya se ha transfor-
mado en un emprendimiento. En 
esta ruta nos ha tocado lidiar con 
el estallido social y la pandemia. 
Sin embargo, eso no ha mermado 
nuestra energía para conectar rea-
lidades, rostros e iniciativas que 
buscan generar un cambio social 

bío y Ñuble, CCP Radio y el canal 
regional TVU respectivamente. 

TVU apostó por una sección 
que fue marcando la agenda de 
género regional, donde participa-
ron diversas invitadas para apor-
tar desde su profesión y experien-
cia a educar sobre temáticas de sa-
lud, empoderamiento femenino, 
brechas de género, crianza, entre 
otras áreas. 

En esta nueva etapa queremos 

seguir apostando por trabajar de 
manera colaborativa con diversas 
organizaciones para promover la 
equidad de género y dar auge a ta-
lleres para empresas y gremios ba-
sados en la norma Chilena 3262, sa-
bemos que el mundo corporativo 
es clave para impulsar la igualdad 
de oportunidades en hombres y 
mujeres y porque creemos firme-
mente que esto debe ocurrir en to-
dos los niveles de la organización.

con perspectiva de género. 
Nuestro rol por comunicar va en 

la línea del Objetivo de Desarrollo 
Sostenible # 5 de la ONU: Promo-
ver la Igualdad de Género y el Em-
poderamiento Femenino. Así he-
mos dado grandes pasos desde 
nuestra primera transmisión en 
formato webshow por Facebook 
live, para ir sumando nuevos so-
portes la revista “Empoderadas” , 
un espacio para relevar la agenda 
de género que a la fecha ya cuenta 
3500 lectores digitales y cinco edi-
ciones disponibles para descarga 
gratuita. Actualmente se está tra-
bajando en una sexta edición, que 
ya verá la luz a inicios de septiem-
bre, donde el foco estará en la inte-
gración del hombre en la Igualdad 
de Género. 

A ello se suma el portal de noti-
cias noticias empoderadasme-
dio.cl, sitio web que destaca las his-
torias y proyectos de mujeres de 
distintos puntos del país. El 2020 
también estuvo marcado por alian-
zas con medios regionales del Bio-

Tres años de la 
plataforma con mirada 
de género

Este fin de semana finalizaron 
los Juegos Olímpicos de Tokio 
2020. Un evento inédito que que-
dará en la historia por realizarse 
bajo una pandemia. 

En redes sociales hubo comen-
tarios sobre la relevancia de la 
cita deportiva, el desempeño de 
las grandes potencias y también 
sobre la participación chilena. 

 
 

Verónica Torres Macher 
@VTorresMacher 
Me gustan los JJOO. No solo por-
que disfruto de las diferentes 
disciplinas del deporte, por sus 
simbolismos y mística. La reu-
nión de los representantes de 
las naciones del mundo en paz 
y con alegría. Las muestras del 
espíritu deportivo, competir sa-
namente, ser capaces de alentar 
al contrincante. 
 
Juan Alberto @ja_fdez 
Ha sido maravilloso madrugar 
para ver balonmano o piragüis-
mo o tiro olímpico. Los JJOO de la 
pandemia ya forman parte de la 
historia. 
 
Marcelo Jara 
@Starkgaryen23 
Si bien el Team Chile no obtuvo 
medallas en Tokyo 2020, su parti-
cipación fue sublime y no cabe 
duda que son de lo mejor en sus 
disciplinas. Solo admiración, 
apoyo y agradecimiento a cada 
deportista que nos representaron 
en estos JJOO. 
 
Alejo San Martín @Alejo_SMF 
5 de los últimos 6 JJOO para Esta-
dos Unidos. Se le arrancó Beijing 
2008 frente a China. Desde la di-
solución de la URSS, el dominio 
americano es notorio, con mati-
ces, pero notorio al fin del día. 
 
Cristian Bustos 
@BustosCandidato 
Chile sin medallas en los JJOO, el 
país donde el deporte es secunda-
rio e irrelevante en la formación y 
educación de sus niños y jóvenes, 
al igual que la educación cívica, 
la historia, la filosofía y la músi-
ca. No son 30 pesos, son 30 años.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El fantasma de la inflación vuelve a ser una preo-
cupación. El IPC en julio llegó a 0,8%, el doble 
de las estimaciones del mercado, y con ello se 
ubicó en 4,5% en 12 meses. Es muy probable que 

el Banco Central, que por mandato constitucional debe 
mantener la inflación bajo control, decida subir otra vez 
la Tasa de Política Monetaria. Es decir, el BC entregará 
dinero al mercado a un precio más alto, lo que finalmen-
te deberá ser pagado por personas y empresas de todo 
el país. E proceso comenzó el mes pasado cuando, des-
pués de 16 meses con la TPM en 0,5%, el ente rector la 
subió en 0,25 puntos bases para situarla en 0,75%. 

De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadísticas 
(INE), nueve de las 12 divisiones que conforman la ca-
nasta del IPC aportaron incidencias positivas en la va-
riación del índice en julio. Entre las divisiones con aumen-
tos en sus precios destacó transporte (1,7%) y alimen-
tos y bebidas no alcohólicas (1,0%). Y se ha dicho hasta 
el cansancio que el aumento del costo de vida se debe a 
la mayor liquidez y consumo, producto de los retiros, el 
Ingreso Familiar de Emergencia y un mayor desconfina-
miento. Otro factor que se suma es el mayor valor del dó-
lar, que hace que los productos importados, que han au-
mentado su cantidad para recuperar stock, ingresen 
con precios más altos. Problemas logísticos y de falta de 
stock llevan los precios hacia arriba, explican los econo-

Otra vez la inflación

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

¿No nos da vergüenza?  
  
Señora Directora: 

Aumento de la pobreza en un 11% 
según los últimos datos de la encuesta 
CASEN y un trabajo de 12 horas más 
que el género masculino entre trabajo 
remunerado y el hogar de acuerdo la 
OCDE, son algunos de los datos si-
guen reflejando una problemática que 
no parece repuntar. Desde mediados 
de 2020 que venimos hablando de 
cómo la pandemia ha afectado la desi-
gualdad en el hogar y la equidad de gé-
nero y pareciera ser que el tema va 
más allá de conciencia y voluntad.  

Las medidas a tomar deben ser rá-
pidas y los privados no debemos espe-
rar la acción de gobierno para imple-
mentarlas. Post natal para hombres de 
más de 7 días, flexibilidad laboral para 
ambos géneros, equidad de sueldos, 
mayor liderazgo femenino son algu-
nos de los puntos mínimos que a im-
plementar desde ya, para no seguir 
con un análisis de la situación que, al 
final, pareciera  terminar en nada.   
 
Sebastián Abad 
 
Clasismo y desigualdad legal 
 
Señora Directora: 

La noticia de que la fiscal regional 

de Valparaíso desistirá en su investiga-
ción respecto a los 34 indagados en el 
caso SQM debido a la falta de accionar 
querellante del SII es una burla al artí-
culo 1º de la Constitución Política de 
la República y sobretodo a los chilenos 
que aún esperan un trato igualitario 
ante la ley.  

En el polémico caso SQM están in-
mersos influyentes rostros nacionales, 
como exministros, diputados, conce-
jales, asesores jurídicos, representan-
tes legales y esposas e hijos de políti-
cos que aparecen continuamente en 
televisión hablando de transparencia 
y honestidad.  

La ley pareciera hacer vista gorda 
ante delitos perpetrados por futbolis-
tas famosos, políticos y gente con 
abundante poder adquisitivo en gene-
ral ¿Será mero azar de la luna en gémi-
nis o una clara demostración del cla-
sismo y desigualdad legal imperante?  
 
Pilar Lorenzoni 
 
No podemos esperar más 
 
Señora Directora: 

El debate por permitir, por cuarta 
vez, un retiro desde los fondos de 
pensiones ya tomó impulso. 

En este contexto, se pueden prede-
cir las claras estimaciones referentes 

al impacto que tendría esta medida, 
asumiendo términos similares al ter-
cer retiro, en el que se incorporó a 
pensionados por rentas vitalicias. 

No hay mucho que celebrar con 
esta medida que se sigue repitiendo. 
Si bien es un alivio para la ciudadanía, 
denota un problema de política es-
tructural, y es que la incapacidad del 
aparato estatal a la hora de proteger a 
la ciudadanía. 

Se evidencia que las medidas del 
gobierno no logran llegar a la pobla-
ción entera o no cubren todas las ne-
cesidades de la población y muchas 
veces para cubrir con estas deman-
das la clase política busca reformas a 
corto plazo por la necesidad del 
aplauso inmediato, dejando atrás el 
enorme impacto que esto tendrá en 
el futuro. 

En este contexto político se en-
cuentra Chile, la clase política busca 
la aprobación inmediata de un pro-
yecto que se traduce en que la ciuda-
danía se debe salvar por si sola. Esta 
situación de populismo puro se tiene 
que dejar atrás, ya es hora de ordenar 
a la coalición para que se haga lo co-
rrecto para el futuro del país, y la dis-
cusión tenga siempre a la ciudadanía 
como prioridad. 
 
Elisa Aguirre Delaveau, estudiante

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

mistas. Ley de oferta y demanda. 
Pero hay otros factores. Por ejemplo, el buen ciclo de 

los commodities. Una reactivación de los países impor-
tadores de materias primas genera mejores precios. Ese 
panorama es favorable para las exportaciones de Chile. 
El problema es que muchas materias primas regresan al 
país como productos industrializados y con precios 
bastante elevados. En simples: se exporta materias pri-
mas con precios en alza, y luego las importaciones lle-
gan a todavía mayores. 

Al comienzo de la pandemia fue necesario inyectar oc-
tanos a la economía, dados los efectos paralizantes de 
la pandemia. Ahora, el escenario requiere un freno. Es-
tancamiento económico y bajos niveles de crecimiento 
se traducen en quiebra de empresas, destrucción de 
empleos y menor recaudación tributaria. Demasiada ac-
tividad y consumo se transforman en costo de vida más 
alto y endeudamiento. Definitivamente estamos regre-
sando a los ciclos de “normalidad” económica.

La reactivación de los países 

importadores de materias primas 

genera mejores precios. Ese panorama 

es favorable para las exportaciones de 

Chile. El problema es que muchas 

materias primas regresan al país 

como productos industrializados y con 

precios bastante elevados. 

¡
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Pensiones: entre una eventual reforma 
del Gobierno y un nuevo sistema

PARLAMENTARIOS ABREN EL DEBATE

Desde la irrupción del estallido 
social y la llegada de la pandemia, el 
país entró en crisis económica. La 
alta tasa de desempleo, las cuaren-
tenas y el endeudamiento se volvie-
ron una tónica desde 2019 a la fecha. 

Esta situación provocó que el Go-
bierno y el Congreso implementa-
ran varias medidas para evitar la 
agudización de la crisis. Destacan 
los retiros de ahorros de fondos pre-
visionales (AFP) y la implementa-
ción de ayudas como bonos y el In-
greso Familiar de Emergencia (IFE), 
esta última la gran propuesta para 
palear la difícil situación, de mo-
mento, hasta septiembre de 2021. 

De hecho, a nivel de Gobierno ya 
se habla de extender el IFE y en el 
Congreso, hay dos proyectos (uno 
de oficialismo y otro de oposición) 
para sacar el cuarto retiro de fondos, 
algo que el Ejecutivo ya descartó. 

Con estos antecedentes, urge sa-
ber que sucederá con el tema previ-
sional, si ya hay 5 millones de chile-
nos que no tienen ahorros. Parla-
mentarios de la Región explican sus 
propuestas para afrontar el futuro 
en materia previsional.  

 
Apurar la reforma 

“Como bancada, le propusimos al 
Gobierno que se adelantara en pro-
longar el IFE hasta diciembre. Debe-
mos accionar y no reaccionar. Eso 
dará una respuesta a las personas 
que creen que retirando un cuarto 
10% se solucionarán los problemas 
del país. Hay personas que tienen 
cero pesos en sus fondos y el IFE es 
más universal”, dijo el diputado Iván 
Norambuena (UDI). 

Sobre el tema previsional, comen-
tó que “debemos pedir a un sector 
de la oposición que apruebe el pro-
yecto de la reforma a las pensiones 
que permitirá en lo inmediato la 
mejora de las pensiones de las per-
sonas. Se han puesto trabas que no 
han permitido dar luz verde por-
que hay otro tipo de motivaciones 
que no dan lugar a su aprobación. 
Por eso, está estancado en el Sena-
do. La oposición debe allanarse a 
avanzar en este proyecto”. 

Un diputado que comparte la im-

FOTO: RAPAHEL SIERRA P.

Diputados se dividen entre apoyar la iniciativa del Ejecutivo que encabeza 
Sebastián Piñera, y un mecanismo que parta de cero con matices que permitan 
beneficiar a los cotizantes.

previsional que duerme en el Sena-
do. “Se debe crear un nuevo sistema, 
un ente público administrado por el 
Estado y entregado a una organiza-
ción autónoma como lo es el Ban-
co Central para garantizar seguri-
dad social y con ello, buenas pensio-
nes, que sean de solidaridad y 
reparto para que las pensiones de 
los chilenos sean miserables como 
las actuales”. 

 
Otro sistema 

También hay opiniones disiden-
tes respecto a la reforma. El dipu-
tado Félix González (PEV), señaló 
que “no podemos ver las pensiones 
como un negocio. Los controlado-
res de las AFP ven el sistema de esa 

forma. Para el futuro, tiene que ha-
ber un sistema de pensiones sin 
AFP. Lo segundo es que no puede 
estar todo basado en la capitaliza-
ción individual. Hay gente que pue-
de tener un buen ingreso ahora, 
pero que luego se puede enfermar 
y tener lagunas previsionales. Na-
die tiene asegurado tener un buen 
nivel de ingreso que su ahorro le ga-
rantice una pensión digna, por lo 
tanto, debe tener un ingrediente 
estatal”. 

Agregó que “debe existir un fon-
do solidario. Hoy existe la pensión 
asistencial, pero también mínima. 
Hay que partir asistiendo a los ac-
tuales pensionados. Las personas 
que hoy estén activas, cuando se 

pensionen recibirán esos fondos. 
Esto genera mayor seguridad so-
cial que el sistema actual. Hay pen-
sionados que cotizaron en escudos 
y que luego sus fondos no valían 
nada”. 

Sobre la reforma previsional que 
propone el Gobierno, González dijo 
que “solo busca mantener a las AFP. 
Es una propuesta para consolidar el 
sistema de capitalización de em-
presas a través de los fondos de los 
trabajadores que en teoría debe fun-
cionar, pero como lo invierten en 
sus negocios relacionados, mantie-
ne el mismo esquema”.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CUARTO RETIRO se pondrá en tabla el 11 de agosto. 
Extensión del IFE sería anunciado en las próximas semanas.

“Porque la crisis sanitaria aún no es controlada del todo. La invitación es a que la gente confíe 
y crea en las vacunas. Es la forma de terminar luego con esta dura pesadilla”

Aníbal Sepúlveda, profesor de ciencias sociales

#NosCuidamos

portancia de apurar la discusión 
de la reforma es Jorge Sabag (DC). 
“El país necesita asistencia econó-
mica y se la debemos otorgar, pero 
no por eso podemos descuidar el 
tema previsional porque en él nos 
jugamos el futuro de los chilenos. 
La mejor forma de solucionar esto 
es acelerando el debate de la refor-
ma o ver que sucederá con el tema 
en la Convención Constitucional. 
Está claro que al actual sistema le 
queda poco y hay que ver más allá, 
analizar qué sucederá con el tema 
previsional y lo que resolverá la 
convención es clave”, expresó. 

El parlamentario Gastón Saave-
dra (PS) también respaldó la idea de 
apurar la discusión de la reforma 
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Los asistentes deben 
permanecer en sus asientos 
y no pueden interactuar con 
el resto del público.

Shows en modo 
teatro

La productora agendó 
presentaciones de Manuel 
García y Los Kuervos del Sur. 

Nuevos 
conciertos

Tres comunas del 
Biobío definen las 
fiestas del 18

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

Poco más de un mes falta 
para las fiestas patrias y algu-
nas comunas de la Región ya 
comienzan a tomar definicio-
nes con respecto al futuro de 
las actividades. 

Si bien el año pasado a raíz de 
la pandemia, todas las conme-
moraciones debieron ser sus-
pendidas, para este 2021, todo 
dependerá de la contingencia 
sanitaria. 

A pesar de eso, Penco ya defi-
nió que no hará conmemoracio-
nes este año. El alcalde (s), 
Freddy Neira explicó que “más 
allá de las cifras sanitarias que 
hoy por hoy nos favorecen, nada 
nos asegura que esto continúe. 
Por eso, preferimos postergar, 
ya que esto provoca una alta 
convocatoria y no queremos 
arriesgar a la población”. 

Eso si, no descartan realizar 
actividades barriales. 

Otra comuna que suspendió 
sus fondas y ramadas es Los Án-
geles. “No vamos a autorizar la 
instalación de ramadas y fon-
das, porque en este tipo de acti-
vidades no se da el control de 
aforos exigidos”, sostuvo el al-
calde Esteban Krause. 

En Chiguayante esperan las 
definiciones que tome el Min-
sal para concretar actividades 
barriales, tal como lo dijo el 
alcalde Antonio Rivas. “Desa-
rrollaremos actividades que 
cumplan los aforos en distin-
tos lugares de la comuna y que 
ayude al reemprendimiento de 
la comuna”.

“Estamos prontos a pasar a Fase 4, por la baja de contagios, pero debemos cuidarnos para evi-
tar retroceder. Tengamos paciencia, si ya hemos aguantado un año y medio, qué más da unos 

meses más para poder volver a la normalidad”.

Evelyn Westwood, secretaria

#NosCuidamos

Salud dio el 
visto bueno al 
retorno de los 
conciertos 
con público

ASISTENTES APROBARON LA EXPERIENCIA

A las 19 horas en punto de este sá-
bado, se marcó un hito en el país 
muy importante tanto para la Auto-
ridad Sanitaria como para el mun-
do artístico. 

A esa hora comenzó el primer 
concierto con público desde que la 
pandemia llegó al país. Este show 
contó con las presentaciones de las 
cantantes Dulce y Agraz, y Camila 
Moreno, ante un aforo al aire libre 
de mil personas. 

Todo esto fue fiscalizado de forma 
exhaustiva por la Seremi de Salud 
desde el primer minuto, como que 
se cumpliera la distancia física en 
los ingresos y al interior del evento, 
además de la toma de temperatura 
a los asistentes, y que tuvieran su 
pase de movilidad, requisito fun-
damental para ingresar. 

En ese sentido, hubo nueve perso-
nas a las que no se les permitió el in-
greso. Siete de ellas por no cumplir 
los 14 días desde su inoculación con 
la segunda dosis de la vacuna y dos 
por no tener el documento. 

Durante el espectáculo, que es 
en modo teatro, el público no se 
puede mover de sus asientos por lo 
que la petición que hizo Dulce y 
Agraz de juntarse para “hacer ca-
lor y pasar el frío” provocó la acción 
de los fiscalizadores y la propia 
producción. 

 
Nuevas sensaciones 

Para el público que llegó hasta el 
Espacio Marina fue volver a vivir 
las sensaciones que no sentían des-
de hace dos años. 

Yerald Escobar es uno de los asis-
tentes que llegó al show y comentó 
que “es bueno que se puedan generar 
estas instancias, pero extraño que 
existan estas limitaciones para mo-
vernos si estamos en pandemia, nos 
gustaría estar moviéndonos junto a 
los artistas. Nos vamos a tener que 
acostumbrar a este nuevo formato si 
es por seguridad y precaución”. 

“Fue una experiencia gratifican-

na, un poco fome al tener que estar 
con mascarilla y con distanciamien-
to y lo peor fue el frio. La energía fue 
distinta el estar en un espacio espe-
cífico, pero es liberador estar en un 
concierto”. 

 
Balance 

Tanto de las autoridades como la 
organización del evento hicieron 
un balance positivo. 

Daniela de Dulce y Agraz mani-
festó que “esto fue súper emocio-
nante y esto nos sirve tanto al pú-
blico como a los artistas, porque 
nos humaniza, nos vuelve a conec-
tar, a sensibilizar, es algo que nece-
sitamos todos. Tras un concierto 
estamos más felices, estamos más 
empáticos”. 

La seremi de Salud (s) Isabel Ro-
jas, aseguró que se cumplieron to-
dos los requerimientos solicitados 
y a la vez, entregaron algunas reco-
mendaciones. “Este evento era sin 
interacción con el público y acá la 
ciudadanía respondió a lo que se les 
solicitó. Nosotros vemos un com-
portamiento de acuerdo a las nor-
mativas sanitarias y todos los asis-
tentes que ingresaron tuvieron el 
pase de movilidad”. 

Gonzalo de Fierro, productor, 
adelantó que ya tienen agendadas 
presentaciones para esta semana 
de Manuel García y Los Kuervos 
del Sur.

FOTO: MARCELO CASTRO B.

Con aforo completo en Espacio Marina 
se realizó “Teatro Bodeguita” hecho que 
marcó la vuelta de los espectáculos al 
aire libre y con exhaustivo protocolo por 
parte de la autoridad.

te, igual distinto a lo que usualmen-
te uno está acostumbrado a ir a re-
citales o tocatas, esto es distinto, 
igual se aprecia ese ambiente mági-
co de los show, a pesar de las cir-

cunstancias. Es extraño el formato, 
pero igual es liberador esta acá”, 
dijo Almendra Álvarez. 

Mientras que Antonia Jofre ex-
presó que “fue una experiencia bue-

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA PRESENTACIÓN se 
extendió por dos horas y 
a pesar de frío, mantuvo 

entusiasmado al público.



Ciudad
6 Diario Concepción Lunes 9 de agosto de 2021

la costanera mar de San 
Pedro de la Paz, vía de ocho 
kilómetros de extensión, que  
tuvo una inversión de 
$21.000 millones. 

En marzo de 2019 
fue entregada 

Costanera Mar de San Pedro 
estará libre de inundaciones 
antes de fin de año 

SE DESARROLLAN OBRAS POR $1.500 MILLONES

Buscando evitar que inundacio-
nes por aguas lluvia  impidan el 
tránsito de cientos de automovilis-
tas que  desde marzo de 2019, mo-
mento en que  fue entregada, prefie-
ren la Costanera Mar de San Pedro 
de la Paz, buscando evitar  la colap-
sada Ruta 160 se están realizando 
obras por $1.500 millones que evi-
tarán anegamientos. 

La zona aledaña a la costanera 
está altamente poblada, conjuntos 
habitaciones que requieren el re-
emplazo de los colectores de aguas 
lluvias existentes, tarea que está 
realizando la constructora Claro 
Vicuña Valenzuela, en cuatro pun-
tos de inundación centrados en el 
sector de edificio Olas y Bosque 
Mar. 

El proyecto, que tiene un 53% de 
avance, contempla el mejoramien-
to de la operación de la costanera 
mar con la apertura de la vía Lon-
gitudinal Uno, faena que ya está 
terminada. 

“Esta ruta es hoy una alternativa 
real de tránsito a la Ruta 160,  usada 
en general por gran parte de la po-
blación adyacente a la costanera, 
por lo que fue esencial mejorarla  
realizando la conexión con calle 
Longitudinal Uno del sector (...) Ade-
más de reemplazar los colectores 
de aguas lluvias por mayor diámetro 
y caudal para evitar inundaciones en 
la vía, dada la gran densificación 
que hay en el sector”, afirmó el direc-
tor del Serviu, Samuel Domínguez.  

Para Javier Guíñez, alcalde de San 
Pedro de la Paz, las obras de mejo-
ramiento son importantes porque 
“cada vez que hay lluvia se inunda el 
sector y eso hace que sea imposible 
transitar (...) esperamos que  una vez 
que las obras concluyan la ruta que-
de en condiciones”. 

Domínguez aseveró que el avan-
ce de las obras y su pronta entrega 
constituyen una “gran noticia para 
los vecinos del sector, ya que tendrán 
operativa y conectada la costanera 
para evitar salir a la ruta 160 en ho-
rarios de mayor tráfico vehicular”. 

 
A futuro  

El recién asumido alcalde de San 
Pedro de la Paz dijo que la aspira-
ción de la comuna es ser incluida en 
el plan de aguas lluvias, de tal ma-
nera, que se revisen todas las matri-
ces que “hoy no dan abasto debido 
a la gran cantidad de viviendas que 
se han construido”.  

Ahora bien, en relación al borde 
costero de San Pedro de la Paz, el al-
calde afirmó esperan poder reno-
varlo. “Trabajo en el que el goberna-
dor actual (Rodrigo Díaz) se ha 
comprometido en que podamos 
trabajarlo y, que significa desde 
Boca Sur hasta calle Tucapel, sector 
de edificio Olas, incorporarlo como 
un parque costero, iluminarlo, fo-

Un 53% de avance tiene el proyecto que cambiará colectores de aguas lluvias en 
Bosque Mar y sector olas. Ya concluyó la apertura vial de Longitudinal 1 para 
favorecer uso de la alternativa a la Ruta 160.

FOTO: CEDIDA

están en el abandono. “Sería poner 
en valor ese sector, la gente va a pa-
sar por ahí permanentemente por-
que  la costanera va a ser una ave-
nida de tránsito entre nosotros, Tal-
cahuano y Coronel. Es un proyecto 
que requiere urgencia en diseñarlo 
y que creemos que va ser uno de los 
primeros apoyados por el goberna-
dor regional”. 

En los últimos días la Seremi de  
Obras Públicas informó del inicio de 
la creación de una costanera de 330 
metros en el sector de Playa Negra 
en Penco, que contará con una in-
versión de  $1.308 millones, que  in-

corporará rampas de acceso peato-
nal y vehicular, mobiliario urbano,  
iluminación, juegos infantiles y 
áreas verdes. 

 El seremi del MOP, Víctor Reino-
so, dijo que este tipo de obras cam-
bian el rostro al borde costero, po-
tencian el sector turístico otorgan-
do lugares para el esparcimiento de 
la comunidad. 

La obra, que implica 240 días de 
construcción, entregará 30 puestos 
de trabajo. 

LA EMPRESA Claro Vicuña 
Valenzuela está a cargo de las faenas. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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la costanera mar de San 
Pedro de la Paz, vía de ocho 
kilómetros de extensión, que  
tuvo una inversión de 
$21.000 millones. 

Alcalde de San 
Pedro sueña 

restarlo, contar con área verde”.  
La iniciativa, a juicio de Guíñez, 

será trabajada desde ya, pues cons-
tituye una necesidad, por decirlo 
menos, toda vez que esos sectores 
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SEGÚN EL SERNAPESCA REGIONAL

Gran sorpresa causó la llegada 
del buque factoría  polaco Annelie  
Ilena a San Vicente Terminal Inter-
nacional ( Svti).  El motivo: descar-
gar  350 contenedores con 7.800 to-
neladas de jurel, caballa, jibia, entre 
otros recursos capturados en aguas 
internacionales. Se trata del más 
grande registrado a la fecha según 
confirmó el Sernapesca Biobío. 

Y no es el único que ha llegado 
a la zona a realizar la misma ope-
ración.  A la fecha serían cuatro 
embarcaciones de similares ca-
racterísticas que han recalado en 
Talcahuano. 

“Durante este año se han acepta-
do un total de 15 solicitudes de re-
calada en puerto chileno”, confir-
mó el  encargado del Centro de 
Control y Monitoreo Satelital de 
embarcaciones de Sernapesca,  
Carlos Ahumada. 

Las otras maniobras se han rea-
lizado ocho naves en Iquique y otras  
tres en Punta Arenas. 

Por otro lado, a nivel de registro 
histórico, “desde el año 2004 hasta 
lo que va de este año 2021, se han re-
cibido 606 solicitudes de acceso a 
puerto de naves de pabellón extran-
jero de 33 naciones diferentes”, se 
precisó. 

Es así como “la cantidad de soli-

Ya son 4 los barcos  
extranjeros que han 
descargado recursos 
pesqueros en el Biobío

citudes aceptadas alcanza las 449, 
lo que equivale a un 74,1% de las so-
licitudes totales presentadas”, deta-
llaron desde Sernapesca. 
 
¿Por qué pueden hacerlo? 

“El D.S. N° 123 del año 2004, en su 
artículo único, aprobó una Política 
de Acceso y Uso de puertos nacio-

nales, por parte de naves pesqueras 
de bandera extranjera que pescan 
en alta mar adyacente. Esta Políti-
ca establece principalmente los re-
quisitos de cooperación en la admi-
nistración de pesquerías comunes 
que son transzonales y altamente 
migratorios (pez espada, bacalao, 
jurel), exigencia de un sistema de 

FOTO: SERNAPESCA BIOBÍO

El último fue el buque factoría polaco Annelies Ilena. Llegó a 
Talcahuano para depositar 350 contenedores con 7.800 
toneladas de jurel, caballa y jibia. Es lo más grande a la fecha.

monitoreo satelital (VMS) y acredi-
tación de autorizaciones de pesca, 
para los armadores de naves de ban-
dera extranjera que soliciten ingre-
sar a puertos nacionales para reali-
zar faenas logísticas”, explicaron. 

El director regional (s) de Serna-
pesca Biobío, Iván Oyarzún aclaró 
que en el caso del barco Annelie  
Ilena, fue recepcionado también 
por la Armada, la autoridad sanita-
ria, PDI y el SAG. “Estas fiscalizacio-
nes se enmarcan en el Acuerdo so-
bre las Medidas del Estado Rector 
del Puerto (AMERP), que es el pri-
mer tratado de carácter vinculan-
te centrado específicamente en la 
pesca INDNR (ilegal, no declara-
da, no reglamentada). Este acuer-
do aprobado por la Organización 
de las Naciones Unidas para la Ali-
mentación y la Agricultura (FAO) 
en 2009 y promulgado por el Con-
greso Nacional en 2016, tiene por 
objetivo prevenir, desalentar y eli-
minar la pesca INDNR impidiendo 
que los buques que la practican uti-
licen puertos para desembarcar sus 
capturas”. 

En los casos señalados, las descar-
gas son inspeccionadas, para luego 
ser enviadas al extranjero para llegar 
a diversos mercados de interés.

Felipe Placencia  Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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“Si usted tiene el privilegio de poder resguardarse en su hogar, ¡por favor hágalo! El riesgo es 
real y puede aprovechar de descubrir el trabajo de artistas locales”.

Carlos Thanax,  director de Vida Propia.

#NosCuidamos
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Los impactos del histórico Imacec en  
el mercado inmobiliario regional 

SEGÚN CORREDORES DE PROPIEDADES Y ACTORES DEL SECTOR

Pese a que es un valor histórico, 
corredores de propiedades y actores 
del sector inmobiliario no ven ma-
yores impactos del Imacec en el 
mercado de los arriendos de depar-
tamentos y oficinas, pero sí en la 
venta de viviendas y arriendo de bo-
degaje y almacenamientos. 

Gabriel Donetch, de Donetch y 
Cía Propiedades señala que le es di-
fícil poder comentar el mercado de 
arriendos de oficinas y habitación 
respecto al Imacec.  

“Si hablamos de los arriendos de 
oficinas podemos ver una debacle 
causada principalmente por la apa-
rición magistral del teletrabajo que 
trajo consigo una ruptura en cómo 
entendemos tradicionalmente qué 
es “trabajar”, esto se agrega a todo lo 
sucedido durante las manifestacio-
nes y marchas a partir del 2019. Por 
otro lado, los arriendos habitaciona-
les aumentaron mucho la presencia 
de extranjeros”, expresa Donetch.  

Agrega que si pudiese establecer 
qué parte del mercado inmobiliario 
ha sido afectada por el Imacec, “creo 

Sectores más beneficiados serían la venta de la primera vivienda y arriendos de departamentos, 
bodegaje y almacenamientos. Retorno a clases, retiros del 10% y subsidios incidirían principalmente.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

que sería el de compra de primera vi-
vienda, sobre todo viviendas en zo-
nas perimetrales de grandes centro 
urbanos. Esto por que los retiros de 
AFP y los incentivos dados por el Go-
bierno finalmente se han traducido 
en que, para algunos, han podido 
juntar dinero para pagar un pie y así 
optar a una casa propia”. 

 
Alza en los precios 

Sergio Jara, gerente general de  
Valmar indica que “hay que tener 
cuidado al mirar el último Imacec ya 
que la cifra de un 20,1% está fuerte-
mente influido por su base de cálcu-
lo que es el mismo periodo del año 
pasado donde las cifras fueron muy 
malas”. Además, coincide con Do-
netch respecto de que, “el valor del 
indicador se produce principalmen-
te por un efecto del aumento en el 
consumo producido por los retiros 
del 10% y el IFE y no por inversión 
que sería lo ideal”. 

Respecto a la incidencia que pue-
de tener este indicador sobre los 
arriendos de departamentos, “se ha 
podido ver que las personas están 
privilegiando el vivir en casas, las 

cuales tengan patio y más espacio 
para vivir. Sin embargo, al existir 
poca oferta de casas, muchas perso-
nas no tienen más opción que vivir 
en departamentos lo cual ha lleva-
do a que el mercado de arriendo de 
departamentos tengan una leve alza 
en los precios.” 

Por otro a lado, respecto a la pro-
yección del mercado de arriendo de 
oficinas, estima que “seguirá bajo 
ya que producto de la incertidumbre 
política que existe en el país son 
muy pocas las empresas que se han 
atrevido a invertir y la gran mayoría 
está esperando a ver qué va a pasar 
con la elección presidencial y la re-
dacción de la constitución, de tal 
forma de tener certeza jurídica en 
sus inversiones. Al ser las inversiones 
las que mueven el mercado de las 
oficinas y no el consumo, este debie-
ra mantenerse con una tasa de de-
socupación alta”, explica Jara. 

Desde Arriagada Propiedades, 
Manuel Gómez, comenta  que su opi-
nión  es optimista. “Esperamos que 
el  segundo semestre sea muy bueno 
sobre todo para la industria y co-
mercio de la zona , este sin duda re-

percutirá en un aumento en arrien-
dos  de galpones, oficinas, locales co-
merciales, almacenamiento y bode-
gaje. Siendo éste último ítem, el pro-
yecto estrella durante la Pandemia”. 

Añade que el arriendo de depar-
tamentos 1 y 2 dormitorios, ha teni-
do un importante aumento en el úl-
timo mes dado principalmente por 
la apertura a clases presenciales de 
las distintas universidades, con la lle-
gada de alumnos y docentes a la 
zona. 

 
Incertidumbres políticas 

Cristián Lecaros, CEO de Inver-
sión Fácil, indica que para hacer cre-
cer los mercados tanto de vivien-
das u oficinas en arriendos o ventas 
deben despejarse incertidumbres 
políticas vinculadas a la nueva cons-
titución como a las elecciones de 
fin de año, esto sin desconocer la es-
tupenda cifra del Imacec, que la-
mentablemente obedece más a va-
riables circunstanciales que de lar-
go plazo.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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U
n nuevo aniversario 
en una época extraña 
por la pandemia, 
pero no por ello en la 
UdeC se restarían de 

conmemorar su cumpleaños 27. 
En una ceremonia realizada en la 
Plaza de la Independencia que 
contó con la presencia de distintas 
autoridades como el rector Carlos 
Saavedra, el presidente Daniel 
González y el alcalde Álvaro Ortiz, 
entre otros, el Club Deportivo U. de 
Concepción realizó un acto para 
festejar su cumpleaños. 

Poco más de media hora duró 
una reunión donde se repasaron los 
hitos de una institución que en sus 
cortos 27 años ya ha disputado en 
varias ocasiones competencias in-
ternacionales, logrando una gran 
cantidad de títulos en sus distintas 
ramas. “Contento por acompañar 
esta celebración. Sin duda ha sido 
una trayectoria muy importante la 
del club y con el tiempo esperamos 
que se sigan dando resultados muy 
buenos”, aseguró el rector de la 
UdeC, Carlos Saavedra. 

En su exposición y en medio de un 
par de bocinazos de los autos que 
circulaban por calle O’Higgins, el 
alcalde Álvaro Ortiz aseguró que 
“la ciudad de Concepción no sería 
lo mismo sin nuestra universidad, el 
Arco de Medicina, la Casa del De-
porte, el Campanil, el Barrio Univer-
sitario, todas sus ramas deportivas, 
las miles de personas y cientos de 
generaciones que han sido parte de 
esta historia”. 

Alrededor de 20 hinchas dijeron 
presente en una actividad donde se 
entonó el himno de la universidad 
y donde Catalina Fuentes, Miguel 
Alveal y Eric Godoy, integrantes del 
fútbol femenino, primer equipo y 
fútbol joven, respectivamente, se 
encargaron de izar la bandera del 
club en el mástil de la Plaza de la In-
dependencia.   

“Hay que valorar el club y celebrar 
estas instancias con todas las ramas 
deportivas es muy importante. Fue 
un lindo momento junto a todos 
quienes estuvieron presentes”, dijo 
Catalina tras el acto. 

 
A la cancha 

Así, en el marco de su cumplea-
ños 27, el Campanil quiere seguir 
con los festejos esta tarde, aunque 
al frente tendrá un rival que no da 
pelota por perdida, que busca su 
revancha tras ser eliminado de 
Copa Chile y que derechamente 
está obligado a sumar. Fernández 

Festejó su aniversario y hoy 
animará un duro encuentro

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Universidad de Concepción conmemoró su aniversario 27 con una ceremonia en 
la Plaza de la Independencia. En lo futbolístico, esta tarde el Campanil se mide 
ante Fernández Vial por Primera B, en un choque que promete ser intenso. 

Vial será local hoy en el Ester Roa en 
un encuentro que arrancará a las 18 
horas y que verá enfrentarse a dos 
elencos que llegan muy lejos de su 
mejor momento. 

El “Almirante” acumula una serie 
de partidos seguidos que tienen 
muy disminuido físicamente al 
plantel, lo que se ha traducido en 
tres derrotas consecutivas en sus 
últimos encuentros. Para peor, el 
equipo de Claudio Rojas no anotó 
en esos partidos ante D. Iquique, 
Puerto Montt y Coquimbo, lo cual 
está lejos de ser una crisis, pero sí es 
una alerta y preocupación para los 
aurinegros.  

El Campanil, por su lado, quiere 
ratificar el alza que mostró ante San 
Marcos de Arica, sobre todo por lo 
realizado en el segundo tiempo. 
“Será un partido duro. A todos les ha 
costado en el torneo y quien sea 
más regular sacará una diferencia. 
La idea es llegar al final con chances 
de ser campeón. El rival viene con 
una carga importante de partidos, 
pero no nos fijamos tanto en ellos”, 
dijo el portero Guillermo Reyes.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

18 hrs.
chocan hoy en el Ester Roa, 
Fernández Vial y UdeC. Un 
encuentro vital para las 
aspiraciones de ambos.

Pese a que no fue expulsado 
ante San Luis, el Tribunal de 
Disciplina castigó con una 
fecha al capitán auricielo.

Sin Eric Godoy 
por suspensión

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

AURICIELOS CHOCAN ANTE EL “ALMIRANTE” EN EL ESTER ROA

ORTIZ, SAAVEDRA Y GONZALEZ 
recibieron camisetas especiales con sus 
apellidos y el número 27 en la espalda.

“En esta ceremonia de aniversario pudimos compartir con nuestros hinchas, que los teníamos 
muy lejos por esta pandemia. Esperamos todos se sigan cuidando para poder seguir viviendo estos 

lindos momentos”.

Eric Godoy, defensa de U. de Concepción

#NosCuidamos

G. Merino 
B. Ávalos 
J. Carrasco  
E. Sáez  
P. Jerez  
F. Loyola  
A. Sanhueza  
F. Espinoza  
K. Harbottle  
C. Sepúlveda  
C. Valenzuela

U. DE CONCEPCIÓN

C. Rojas

DT

FERNÁNDEZ VIAL

G. Reyes 
J. Saldías 
A. San Martin 
H. Cavero 
F. Saavedra 
H. Sanhueza 
J. P. Abarzúa 
M, González 
R. Barroilhet 
L. Riveros 
L. Altamirano

H. Balladares

DT

Estadio: Ester Roa 
Hora: 18:00 
Árbitro: Rafael Troncoso

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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TEAM CHILE Y SU ACTUACIÓN EN TOKIO 2020

“
El alto rendimiento es ga-
nar (...) Estudios dicen que 
crear un deportista de alto 
nivel cuesta un millón de 
dólares, entonces si tienes 

apoyo económico y atletas dedicados 
un 100% es imposible que no haya re-
sultados”. En una entrevista a TVN, 
esto dijo Marcelo Ubal, exsecretario 
ejecutivo del Plan Olímpico, en la 
previa del inicio de los Juegos Olím-
picos de Londres 2012. Y efectiva-
mente, el deporte nacional ha tenido 
éxito en varias competencias, como 
los Panamericanos 2019, donde tuvo 
la mejor cosecha de medallas de su 
historia. Sin embargo, no ha sido así 
en los Juegos Olímpicos. 

Ayer se cerró la edición 2020, que 
por la pandemia debió hacerse este 
año, y por tercera vez consecutiva el 
Team Chile no logró ninguna presea. 
Tuvo la delegación más grande de la 
historia, con 58 participantes en 24 
disciplinas. Se estuvo cerca del bron-
ce con Yasmani Acosta en la lucha 
grecorromana y Mito Pereira en el 
golf, pero si se hace un balance gene-
ral, el rendimiento no fue de los mejo-
res. Y no por no subirse al podio, sino 
porque en muchos casos no se estuvo 
cerca de la mejor marca o mejor resul-
tado en competencias anteriores. Y es 
ese nivel alcanzado previamente lo 
que alentaba una expectativa razo-
nable y justificada sobre lo que se po-
día hacer en una cita donde, justa-
mente, se debe apostar a lograr el de-
sempeño más relevante de una 

traye ctori a ,  

del Plan Olímpico y publicada en La 
Tercera, se pensaba que siete depor-
tistas tenían reales opciones de pelear 
una medalla: María José Mailliard (ca-
notaje), Macarena Pérez (BMX), Joa-
quín  Niemann (golf), María Fernan-
da Valdés y Arley Méndez (halterofi-
lia), Yasmani Acosta (lucha 
grecorromana) y Francisca Crovetto 
(tiro skeet). De ellos, Valdés no pudo 
estar por lesión y sólo Acosta cum-
plió con esa expectativa.  

Pablo Squella, exatleta y exminis-
tro del Deporte, comentó que “suce-
de bastante en los deportes con mar-
ca y las exigencias que se dan para ob-
tenerlas. Creo que nosotros estamos 
superando esa etapa, que ha costado 
mucho años, de llegar con las últimas 
energías a los Juegos, pues la gran 

mayoría se ocuparon en clasi-
ficar. Para es-

tar, 

Por tercera vez consecutiva, no se sumó ninguna medalla. Si se saca al tenis y el 
fútbol, disciplinas que se desarrollan de  otra forma, el país no gana una presea 
desde Seúl 1988, cuando Alfonso de Iruarrizaga fue plata en tiro al vuelo. Cada vez 
se invierte más dinero, y pese a que aún es considerado insuficiente, naciones 
como Ecuador, con menos apoyo estatal, sí logra medallas. ¿Por qué no se puede 
en el escenario más relevante, manejar bien la presión? ¿Los recursos son 
suficientes, se están focalizando bien, se piensa en la formación? ¿Afecta el 
centralismo, y que casi toda la gran infraestructura esté en Santiago? 

muchos deben mejorar sus marcas 
personales e implica exigirse al má-
ximo. Pero esa etapa la estamos so-
brepasando”.  

Sobre si se le puede exigir a un de-
portista que mantenga o suba su nivel 
en los Olímpicos, aseguró que “todo es 
parte de un proceso, de una planifica-
ción que debe tender al resultado má-
ximo en los Juegos. Y los deportistas 
siempre han alegado, desde mis tiem-
pos de atleta, que se confíe en los pro-
cesos. Si el deportista es acompañado 
por las ciencias del deporte y todo lo 
que necesite va a llegar a rendir en el 
momento justo. Ahora, si los deportis-
tas chilenos llegaran en su mejor mo-
mento a esta cita habría más opciones 
de medalla”. 

Yeny Contreras es actualmente en-
trenadora de taekwondo en el pro-
grama Promesas Chile y participó en 
esta disciplina en Londres 2012, don-

de confesó que no tuvo 
un buen desempeño. 
“Un factor clave es lo 

mental, lo 

con bases reales y concretas de poder 
romper una larga sequía en el meda-
llero para deportes que no sean fútbol 
o tenis, que sin dudas se desarrollan de 
otra manera: desde Seúl ‘88 que no se 
consigue una presea sacando a estas 
dos disciplinas. 

 
Por qué no se 
rinde igual 

En la pre-
via, y de 
acuerdo a una 
p r o y e c c i ó n  
hecha por Leo-
nardo Viana, 
jefe de la 
Unidad Téc-
nica Meto-
dológica 

R. Cárcamo y S. Esparza 
contacto@diarioconcepcion.cl

sabiendo que ya decir presente, clasi-
ficar, es un logro importante.  

Por otra parte, una buena parte de 
la delegación estuvo integrada por 
jóvenes con mucho potencial, que 
debutaban en el mayor escenario del 
deporte mundial y que apuntan a lle-
gar más alto en París 2024. Tampoco 
se puede desconocer que la emer-
gencia sanitaria cambió todos los 
procesos de preparación, logísticos y 
provocó problemas en la salud men-
tal, en la parte psicológica no sólo de 
atletas nacionales, sino que de todo 
el mundo. 

Más allá de lo expuesto, bien vale 
preguntarse qué 
falta o en 
qué se 
debe tra-
bajar me-
jor para lle-
gar a los pró-
ximos Juegos 
Olímpicos 

ILUSTRACIIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

¿Qué le falta al deporte chileno para 
llegar a la cima del monte olímpico?
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Ejecuta

Objetivo

Inversión Anual en el Deporte de Alto Rendimiento

A Través del Instituto
Nacional de Deportes

(IND)

¿Cómo se Entregan los Recursos?

Componentes

Comité Olímpico Tokyo 2020

M$35.785.283
2021

M$33.650.645
2017

M$33.227.715
2018

M$39.118.041
2019

M$38.061.087
2020

Detección y proyección de
nuevos talentos deportivos.

Apoyo a federaciones para
el desarrollo de deportistas
de alto rendimiento.

Apoyo a la preparación y
participación de deportistas
de alto rendimiento con
proyección internacional.

Apoyo técnico metodológico
al deporte de alto redimiento.

Sistema nacional de
competencias deportivas.

Unidad de apoyo integral
a deportitas.

Programa de fortalecimiento
del deporte de alto 
rendimiento convencional 
y paralímpico.

Ejecutar planes y programas
para poyar y financiar
el desarrollo deportivo.

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

psicológico. Recuerdo haber estado 
muchas veces en un altísimo nivel y no 
haber podido dar el máximo por la 
presión que sentía: de mi grupo de 
entrenamiento, de la gente del 
taekwondo, de mi familia. Me decía ‘es-
toy tan bien que debo dar el 100%’, lle-
gaba y me bloqueaba. Tampoco había 
detrás un grupo que me diera un plan, 
un apoyo psicológico, en ese tiempo 
era ‘si quieres vas’, pero con el tiempo 
uno da cuenta que es un entrenamien-
to más, algo vital”. 

En esa línea, añadió que “llega el 
momento de tu vida, debes dar todo 
y no lo logras, por la presión. Esto no 
es como las matemáticas, pues te pue-
des preparar mucho y llegado ese mo-
mento falles, pase algo imprevisto, in-
fluyen muchas cosas, no sólo entrenar 
bien. Aparte en esta edición hubo mu-
chas restricciones”. 

Jaime Iturra, recordman chileno de 
halterofilia y entrenador, comentó que 
“el resultado en estos Juegos es que 
hace un año atrás no podíamos ni en-
trenar, es decir los chicos tampoco 
pudieron entrenarse bien, muchos de 
ellos no sabían si podrían ir a Tokio. En 
Chile no se podía hacer deporte, en-
tonces hay mucha crítica de gente que 
no pone en el lugar de los deportistas 
y de cómo se prepararon los que fue-
ron allá.    No creo que a corto plazo po-
damos producir un cambio muy gran-
de. Ahora, también es cierto que vie-
ne Santiago 2023, y que como es un 
panamericano los resultados puedan 
mejorar”. 

 
El factor mental 

Lo psicológico estuvo más presen-
te por las condiciones de estos Juegos. 
En Chile, las canoístas María José 
Mailliard y Karen Roco lo mencio-
naron, pero adquirió connotación 
mundial con la gimnasta Simone Bi-
les, que incluso dejó de competir en 
algunas pruebas. Un aspecto que es 
clave para rendir en el escenario con 
mayor presión. 

“Es un tema no menor, es una aris-
ta todavía nueva en Chile. El tema de 
la psicología deportiva es nuevo, re-
cién se está dando importancia a los 
psicólogos deportivos. No hay un equi-
po multidisciplinario que trabaje con 
los deportistas. Todo parte desde una 
cultura deportista, que cuando una 
persona en Chile se quiera dedicar al 
deporte, que no se le boicotee. Hay 
mucha gente cercana o no, que criti-
ca cuando uno se quiere dedicar al 
deporte, diciendo que mejor estudies 
y te dediques a ganar tu plata trabajan-
do. Y esas igual son barreras que de-
ben atravesar, porque son muchos los 
que terminan cediendo a la cultura de-
portiva de un país como Chile, donde 
el atleta no es valorado y se le inculca 
que dedicarse a esta actividad es casi 
una pérdida de tiempo”, dijo Margari-
ta Masías, atleta y entrenadora. 

Marcelo Medina, seleccionado na-
cional de remo, afirmó que “en cuan-
to al factor psicológico, cada deportis-

panamericano, aseguró que “el siste-
ma que hay en Chile instalado en las 
becas Proddar es muy cruel, porque 
le importa que el deportista gane y 
gane, como una máquina. Y después 
que el deportista, ya sea por un tropie-
zo o una lesión no lo hace, pierde esos 
recursos. Y al no tenerlos, ya no sabe 
cómo defenderse, cómo viajar y man-
tenerse en el alto nivel, porque ya no 
califica. Ahí el deportista se desmoro-
na, se desmotiva, ya deja de ser de eli-
te de un momento a otro. Entonces es 
necesario que se haga una reformula-
ción de las becas y los apoyos, no pue-
de ser que puedas ser un deportista de 
alto rendimiento solo si tienes una 
beca. Deben haber otros mecanis-
mos, otros sistemas de apoyo, creer en 
procesos”. 

 
Formación, no solo elite 

Actualmente, el apoyo más impor-
tante se logra con resultados, con éxi-
tos. Y según varios de los consulta-
dos, ese es uno de los errores: apostar 
casi todo en atletas ya hechos, forma-
dos, pero en la generación y prepara-
ción de nuevos talentos a corta edad 
sin un logro relevante de por medio.  

“El principal problema es que no 
contamos con el volumen inicial de 
deportistas que decanten en quienes 
tengan las capacidades óptimas para 
brillar. Es decir,  en Chile no hay pro-
ceso de selección temprana de talen-
tos buscando las características que 
necesitamos para los deportes. Por 
ejemplo, los países que tienen resulta-
dos deportivos, tienen un volumen 
gigantesco. Por ejemplo, de mil niños 
iniciales siguen 100, y de esos a lo me-
jor 10 tienen las capacidades óptimas, 
y de esos que te queden dos que serán 
buenísimos, es ganancia”, dijo Francis-
co Barrera, excampeón nacional de 
halterofilia. 

Al respecto, añadió que “nosotros 
no tenemos opción de que haya un  
proceso de selección, por ejemplo en 
el levantamiento de pesas que pasen 
un tiempo entrenando y que el entre-
nador decida con quiénes se quedará 
para llevarlos al alto rendimiento. Eso 
acá no existe, el que te llegó nomás lo 
entrenas y por eso de pronto por el 
azar, hay generaciones de deportis-
tas que han tenido opción de medalla, 
pero después pasamos periodos sin 
ningún deportista”.  

El atleta Rafael Muñoz destacó que 
“otra arista relevante es el trabajo de 
captación de talentos en extremos 
que no conocemos, como escuelas y 
otros lugares de la sociedad donde 
hay talentos que quizás no serán des-
cubiertos jamás. Esa labor es funda-
mental y no siempre se le da la impor-
tancia que tiene”.   

Yeny Contreras recordó que “a mí 
me pasó que tuvo un buen resultado 
muy joven, a los 15 años, como adul-
ta. Y me empezaron a apoyar y a los 

FRASE

“Creo que todavía los recursos 
están muy focalizados en la 
elite. Hay que ampliar las bases, 
la formación”. 

Pablo Squella, exatleta olímpico y exministro 
del Deporte. 

“Hay que empezar a invertir a 
los 13, 14 años, acá se hace a los 
20, cuando tienes algún 
resultado”.

Yeny Contreras, extaewkwondista que 
participó en Londres 2012.

“En Chile no hay proceso de 
selección temprana de talentos, 
buscando características que 
necesitamos para los deportes”.

Francisco Barrera, ex campeón nacional de 
halterofilia.

Continúa en pág. 12

proyectos. 
En Lima 2019, lo “sembrado” tuvo 

una importante cosecha, pero en es-
tos Olímpicos otra vez no se pudo ga-
nar una medalla. ¿Se invierten bien los 
recursos? ¿A mayor dinero deberían 
haber más opciones de éxito en unos 
Juegos? 

Pablo Squella indicó que “ ha sido 
una cadena de hechos para que el de-
porte, bien o mal, se haya ido desarro-
llando. Pero creo que todavía están 
muy focalizados los recursos en la eli-
te. Se apoya arriba, y faltan recursos en 
los procesos. Por eso a través del IND 
y el Mindep se iniciaron los Juegos 
Deportivos Nacionales, replicando lo 
que hizo Colombia, Venezuela y Mé-
xico. De esa manera, también se pro-
yecta el deporte hacia las regiones”. 

Sobre si la entrega de recursos se 
hace en base a criterios técnicos bien 
construidos, aseguró que “siempre 
ha sido un tema polémico, pero se ha 
ido perfeccionando, año a año. Al  
menos cuando fui ministro, y se tra-
bajó en el programa Proddar, tenía-
mos la idea de aportar con los proce-
sos, no cortarlos en caso que un de-
portista no tuviera un resultado 
determinado en un evento X. Pero 
como los recursos son limitados, lo 
que se ha hecho, históricamente, es 
optar por los que consiguen esos re-
sultados. Pero si pudiéramos seguir 
apoyando a quienes por una u otra ra-
zón quedan en el camino podríamos 
ampliar esa base y tener, no me cabe 
duda, mejores resultados”.  

En esa línea, y respecto a algunos 
cuestionamientos surgidos en la gim-
nasia, Squella destacó que “está el Plan 
Olímpico, los metodólogos, y las fede-
raciones con sus cuerpos técnicos. Es 
muy difícil que se elija alguien a dedo. 
En el caso de Simona Castro, ha teni-
do los resultados para ser selecciona-
da olímpica, quizás algunos criterios 
de las federaciones, temas de selecti-
vos pueden afectar a uno u otro depor-
tista. Aparte, cada atleta debe tener su 
historial, que deben manejar todos 
los involucrados en el alto rendimien-
to en el país para seleccionar”.   

Víctor Aravena, atleta y medallista 

ta es diferente y le afectan las cosas 
distintas. Claramente hemos pasado 
casi dos años muy  duros a nivel emo-
cional, algo para lo que nadie estaba 
preparado”. 

 
¿Se invierten bien los recursos? 

En los últimos años, el Estado rea-
lizó una inversión histórica en el alto 
rendimiento. El Plan Olímpico, que 
opera desde 2010 y es uno de los pro-

gramas más relevantes pensando en 
los Juegos, apoya el desarrollo de los 
atletas a través de tres ejes fundamen-
tales: la contratación de head coa-
ches, entrenadores de primer orden 
mundial en muchas disciplinas; finan-
ciamiento de preparaciones de dele-
gaciones nacionales en competencias 
internacionales relevantes; y el esta-
blecimiento de una unidad metodo-
lógica que dé garantías técnicas a los 
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18 tenía mi primera medalla pan-
americana. Entonces, entre estudiar 
y el deporte elegí esto último, era aho-
ra, no podía retomarlo a los 30... Mu-
chos talentos se pierden por eso, pues 
no se apoya desde pequeño. Ahora 
tengo un chico que es extraordinario 
en el Promesas Chile, pero no tiene re-
cursos para salir a competir y siente 
que está en desventaja con el resto, 
pues otros por su cuenta salen a tor-
neos. Le decimos que es muy bueno, 
pero está con una pequeña depre-
sión, desmotivado. Aparte, vive en 
Colina, viaja dos horas con hambre, 
entrena cinco horas, vuelve cansado 
y nadie le tira un billetito para una co-
lación. Entonces, si sigue así se can-
sará y dejará el deporte”.  

El atleta Víctor Aravena dijo que 
“en mi deporte, el proceso es a largo 
plazo, tú no entrenas hoy para ser 
campeón mañana, entrenas dos años 
para ganar un Sudamericano, un Pan-
americano y hacer la marca para unos 
Juegos Olímpicos. Es un deporte a lar-
go plazo, requiere constancia, tenien-
do en cuenta que así como habrá al-
tas, también habrá bajas, pero el de-
portista necesita mantenerse siempre 
fuerte. Y para eso necesitas el apoyo. 
En Chile cuesta mucho que apoyen a 
un deportista  siendo nadie, tiene que 
ir afuera, salir, ser campeón”. 

 
Qué mejorar  

Muchos aspectos aun no son cu-
biertos de buena manera, y la mayo-
ría se relacionan con lo formativo, la 
infraestructura y generar políticas fí-
sicas globales, que no sólo apunten al 
alto rendimiento. 

Jaime Iturra destacó que “ los mo-
delos como Colombia y Ecuador, a 
pesar de contar con muchos menos 
recursos, han tenido más resultados, 
y eso es porque han descentralizado 
el deporte y el alto rendimiento. En 
Cali, Medellín o Antioquia, y distintos 
lugares de Colombia se trabaja , habla-
mos de diferentes regiones. Entonces 
en cada nacional que tienen, significan 
que sus campeones serán medalla 
sudamericana”. 

En ese sentido, añadió que “ahora se 
habla del proyecto del centro de entre-
namiento regional, pero desde que yo 
tenía 15 años se está construyendo, y 
aun no está. Para peor, no está consi-
derada en él la halterofilia, siendo que 
es un deporte estratégico; tampoco 
está considerado el atletismo. Son de-
portes que podrían significar meda-
llas, pero no se trabajan bien”. 

Para Pablo Squella, “tenemos que ir 
ampliando la pirámide, las bases, y 
así tendremos muchas más posibilida-
des que se desarrollen deportistas. Y 
también se debe trabajar la Política 
Nacional de Actividad Física, de ma-
nera que, por ejemplo, con el ministe-
rio de Educación se intervenga mucho 
más fuerte en lo que es la actividad fí-

para preparación me dieron apenas 4 
millones de pesos. Eso frente a atletas 
de otros países cuya preparación cues-
ta casi un millón de dólares, las poten-
cias invierten una barbaridad de dine-
ro en sus deportistas”. 

Francisco Barrera indicó que “los 
niños aun juegan en otros países, tie-
nen juegos físicos de correr, luchar. Y 
eso en Chile, por distintos factores, 
no se da. Lo otro es que la estructura 
escolar de la Educación Física es ma-
lísima, la mayor parte de las clases 
comprende un par de test para ver 
quién hace más flexiones de brazo en 
un minuto, abdominales, después ju-
gar a la pelota. Pero no hay una estruc-
tura de una clase, no les enseñan otros 
deportes, los chicos no saben de ali-
mentación, de vida saludable, nada”.     

 
¿Cómo Ecuador? 

Este país tuvo una actuación histó-
rica en Tokio, con dos oros (Richard 
Carapaz en ciclismo y Neisi Dajomes 
en halterofilia) y una plata (Tamara Sa-
lazar en halterolifia). Resultados que, 
de acuerdo a los propios deportistas, 
no son producto de un trabajo estatal 
y una política seria y planificada. De 
hecho, el aporte gubernamental al de-
porte es  mucho más bajo que en Chi-
le, pero la diferencia es que la empre-
sa privada entrega una gran cantidad 
de recursos, contrario a lo que ocurre 
en nuestro país.  

Edu Andino, periodista ecuatoria-
no, aseguró que “todo el mérito es 
suyo. Carapaz no tenía ni masajista, 
otros deportistas no contaban con 
sus entrenadores. Los pesistas son 
producto de un proyecto de alto ren-
dimiento que comenzó en 2012, pero 
en estos Juegos, por ejemplo, el téc-
nico de Dajomes no viajó porque el 
comité olímpico ecuatoriano no lo 
apoyó”. 

Al respecto, Pablo Squella dijo que 
“allá  hay una focalización en algunos 
deportes. Con eso, mejoras en deter-
minadas disciplinas. Si en Chile nos 
dedicáramos exclusivamente a for-
mar lanzadores de disco y de marti-
llo, tendríamos 10 con las condicio-
nes de los mejores que existen hoy. En 
la medida que vayan siendo exitosos 
los procesos, y conociendo bien cómo 
se desarrollada cada uno, se puede ir 
ampliando el rango. Ahí se maximi-
zan los recursos, pues se sabe cómo 
se hace para lograr una medalla, qué 
medios se necesitan, que a veces no 
son muchos... Acá hay un tema polí-
tico que muy difícilmente permitiría 
algo así. El Coch funciona con fede-
raciones que votan y elige a un presi-
dente, imagínate el que está ahora di-
jera ‘vamos a privilegiar diez depor-
tes’...El medio problema que se 
armaría, cómo se elegirían. Y a la 
elección siguiente, los que no sean 
considerados no van a votar por ese 
presidente”.
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NOMBRE DISCIPLINA MEJOR MARCA TOKIO 2020 DESEMPEÑO

No cumplió.

No cumplió.

No cumplió.

Cumplió.

No cumplió.

Cumplió.

Cumplió.

No cumplió.

Cumplió.

No cumplió.

Cumplió.

Cumplió.

Cumplió.

No cumplió.

No cumplió.

Cumplió.

Cumplió.

Cumplió.

Cumplió.

No cumplió

No cumplió.

No cumplió.

No cumplió.

No cumplió.

Esperable.

Cumplió.

No cumplió.

Cumplió.

Cumplió.

No cumplió.

Cumplió.

Cumplió.

Cumplió.

Esperable.

No cumplió.

55.81 metros

75.60 metros

74.76 metros

46:122

2:02.698

Diploma Olímpico

16°

Abandonó

3’54’’10

800m libre: 8’32’’58/1500: 16’09’’09

38°

47ª

Primera ronda

44ª

42°

10°

4° Diploma olímpico

Octavos de final

5° y Diploma Olímpico

34°

14°

14°

Primera ronda

Primera ronda

Primera ronda frente al 70° ATP

Segunda ronda

23ª

662 puntos, MP, 32avos de final

30°

25ª

22°

Octavos de final

Octavos de final

1ª

Sin marca total olímpico

61.10 metros

77.54 metros

77.70 metros

C1 200: 47:03

C2 500: 1'59"158

Plata Mundial China

Bronce Lima 2019

95ª Mundial 2020

400m libre: 3’55’’78

800m libre: 8’26’’75/1500: 15’54’’30

60° Londres 2012

12 ª Panamericanos Toronto 2015

9 ª Mundial Juvenil 2021

43 ª Londres 2012

4° Londres 2012

26° PGA

103° PGA

Bronce Lima 2019

Oro Grand Prix Francia 2019

Londres 2012: 18°

4° Dobles Mundial Sub 23

4° Dobles Mundial Sub 23

20 ª ránking olímpico

10 rondas Mundial de El Salvador

194° ATP

1 ª ronda Atenas 2004

8 ª Londres 2012

Plata Lima 2019

3 oros Juegos Suramericanos Rosario

5ª Río 2016

Bronce Toronto 2015

1ª ronda Río 2016

1ª ronda Río 2016

1 ª Fase Mundial Francia 2019

Oro Mundial Halterofilia 2017

Atletismo- disco

Atletismo-martillo

Atletismo-martillo

Canotaje

Canotaje

Ciclismo BMX Freestyle

Ciclismo MTB

Ciclismo Ruta

Natación

Natación

Salto Ecuestre

Adiestramiento Ecuestre

Esgrima

Gimnasia

Gimnasia

Golf

Golf

Judo

Lucha Greco Romana

Pentatlón Moderno

Remo

Remo

Skateboarding

Surf

Tenis

Tenis de Mesa

Tiro

Tiro con Arco

Triatlón

Triatlón

Vela Laser

Vóleibol Playa

Vóleibol Playa

Fútbol

Halterofilia

Karen Gallardo

Gabriel Kehr

Humberto Mansilla

María José Mailliard

Karen Roco

Macarena Pérez

Martín Vidaurre

Catalina Soto

Eduardo Cisternas

Kristel Köbrich

Samuel Parot

Virginia Yarur

Katina Proestakis

Simona Castro

Tomás González

Joaquín Niemann

Guillermo Pereira

Mary Dee Vargas

Yasmani Acosta

Esteban Bustos

Eber Sanhueza

César Abaroa

Josefina Tapia

Manuel Selman

Tomás Barrios

Paulina Vega

Francisca Crovetto

Andrés Aguilar

Diego Moya

Bárbara Riveros

Clemente Seguel

Esteban Grimalt

Marco Grimalt

Selección Femenina

Arley Méndez

Viene de pág. 11

Fondos 
Estatales

Apoyo Económico
Ciclo Olímpico

Río-Tokio

Coch

Copachi

Federaciones

Deportistas

Por medio de diversos mecanismos, el Ministerio del
Deporte a través de IND, otorga los recursos para el
desarrollo permanente del deporte de alto rendimiento.

Premios por logro RR.HH: de federaciones

Viajes de preparación

Implementación
deportiva

Becas Proddar

Mantención y funcionamiento
de recintos deportivos

Especialistas
Interdisciplinarios

Seguros

Viajes de competición

Promesas Chile y
Parapromesas Chile

Entrenadores

¿Que se Financia?

sica y el movimiento en todas las es-
cuelas públicas. Si pudiéramos tener 
lo mismo que los privados de Santia-
go seríamos como Suecia, Finlandia”. 

Además. el exministro del Deporte 
aseguró que “debiéramos tener un 
centro de alto rendimiento por re-
gión, y ese centro debe prestarle ase-
soría a los deportistas y a sus técnicos, 

no como ha sucedido muchas veces 
que el Mindep y el IND forman ante la 
carencia de clubes o alguien que se 
haga cargo de los niños, y el Estado 
toma ese papel, y no corresponde. El 
Estado tiene que tener disponibili-
dad de espacios, recintos y recursos 
para que la comunidad acceda y los 
explote de la mejor manera posible. 

Hay que potenciar los clubes, la capa-
citación técnica y los recintos de las di-
ferentes comunas”. 

Víctor Aravena aseguró que “si tú 
vez bien la historia en el deporte na-
cional, las únicas disciplinas que han 
obtenido medallas en el último tiem-
po son los mejores pagados. Imagina 
que en mi caso, cuando fui a Río 2016, 
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FIGURA DESTACADA DE LA COMPETENCIA ADESUP

E
s de Los Ángeles, tra-
baja en Arauco y por 
años ha sido una de 
las figuras del rugby 
de la UBB. Matías 

Alegría está terminando la te-
sis para titularse de Ingeniería 
en Ejecución Mecánica, mien-
tras otra parte de su cabeza 
piensa en la ovalada, en el tre-
mendo equipo de la universi-
dad y en la posibilidad de jugar 
algún partido más. “Tenemos 
la esperanza de jugar un torneo 
más o lo que sea, porque des-
pués egresaremos casi todos. 
Sería lindo”. 

De sus comienzos deporti-
vos, recuerda que “de chico, al-
guna vez jugué ping pong, no 
mucho más. En Tercero Medio, 
un amigo que años después fa-
lleció me llevó al Crula, que es 
un club de Los Ángeles. Yo creo 
que fue un día y me enamoré, 
no salí nunca más. Me gustó 
mucho la filosofía de este de-
porte, que de afuera se puede 
ver muy bruto, pero como dice 
una frase por ahí: es un depor-
te de bárbaros jugado por ca-
balleros. Todo queda en la can-
cha y el respeto y compañeris-
mo está sobre todo”. 

Y es que sus compañeros se 
transformaron en algo más. 
“Hubo seamanas en que entre-
nábamos todos los días y jugá-
bamos el sábado. ¡Los veía más 
que a mi familia! Porque a mis 
papás los veía cuando viajaba 
el domingo... Si es que viajaba. 
A veces se alargaba la celebra-
ción y me quedaba. Al final este 
grupo era mi familia y por eso 
nos fue tan bien. Una cosa lle-
va a la otra”, apuntó. 

 
Asalto al trono 

Matías, de 25 años, juega de 
medio scrum y señala que “en 
mi posición siento que una de 
las características que más se 
necesitan es un buen pase, 
aunque lo mío es molestar. Sí, 
como suena. Soy una pulga en 
la oreja”. 

Y a la Universidad del Bío Bío 
le ha ido bastante bien con un 
grupo que fue creciendo hasta 
hacerse los más fuertes del Bío 
Bío. “Fuimos segundos un par 
de años y después íbamos pri-
meros, pero el campeonato no 
terminó. Estábamos listos para 
ser campeones hasta que se dio 
y lo conseguimos. La UdeC ve-
nía de ser algo así como penta-
campeón, les tocó un recambio 
generacional y nosotros está-
bamos en un gran momento, 
donde también se había poten-

Después de años de rozar la gloria, la UBB logró el título a  
nivel regional y el “Mati” fue uno de las figuras del equipo de 
Beretta. Muchos de ellos están egresando y no quieren que la 
pandemia les quite el sueño de jugar un torneo más. 

FOTO: JAVIERA ESPINOZA

ciado la Udla y Andrés Bello. 
Sentimos que era ese momen-
to o nada”. 

El técnico es Juan Pablo Be-
retta, de quien precisa que “es 
bien estricto, bien profesor.El 
fue preparador físico en la ma-
rina, esE es más o menos el per-
fil, pero a la vez es muy cerca-
no. Nosotros le decimos ‘papi 
Beretta’ y ha sido importantísi-
mo para el equipo”. 

Como clasifican general-
mente los dos primeros al Na-
cional, explica que “me ha toca-
do jugarlo tres veces y el nivel 
con que te encuentras allá es 
realmente altísimo. La Univer-
sidad de Chile, por ejemplo, 
que es pentacampeón tiene ju-
gadores en el Top 8 nacional y 
se nota que juegan desde chi-
cos, tienen una base muy asi-
milada y otro tipo de compe-
tencia. Cada vez que te enfren-
tas con eso llegas con más 
ganas de entrenar, de subir tu 
nivel para darles pelea”. 

 
En la burbuja 

El encierro ha sido duro para 
todos y para los deportistas a 
veces se transforma en una tor-
tura. Matías cuenta que “para 
mí combinar estudios y depor-
tes nunca ha sido ni tema. La 
hora de entrenamiento es 
como una hora más de clases, 
se respeta de la misma forma y 
si pasas mucho sin entrenar lo 
echas de menos. Salgo a correr 
para que no me pase. ¡Imagína-
te con la pandemia! Me ha cos-
tado asimilarlo”. 

Y detalla que “es raro entre-
nar en línea, sin presión, sin un 
‘dale, dale’ de parte del profe. Yo 
vivo en San Pedro de la Paz, 
con mi hermano, y estando 
solo uno se cuida menos, come 
sopaipillas todos los días. Lo 
bueno es que la universidad se 
preocupó del tema físico y nos 
facilitó pesas, barras olímpi-
cas. Eso ha servido mucho para 
mantenernos”. 

En lo personal, se integró al 
club Mineros, de Lota, y seña-
la que “este fin de semana esta-
ba citado, pero en la pega ten-
go turnos de 9x5 y justo me 
tocó trabajar”. 

Estamos en fase 3, el rugby ya 
volvió en la zona y solo falta 
una cosa. Una no menor. “Del 
equipo de la UBB estamos egre-
sando casi todos, diría que el 70 
por ciento del equipo. Ojalá se 
pueda jugar algo el segundo se-
mestre o que me den un año de 
gracia. Todos queremos alcan-
zar un torneo más”. 
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Matías Alegría solo 
pide una más para 
su familia del rugby
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Paulo Inostroza. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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L
as cifras van mejor, 
y aunque no se 
debe bajar la guar-
dia con las medi-
das sanitarias y el 

autocuidado, lo cierto es que 
después de mucho tiempo 
se están dando más liberta-
des a la ciudadanía. El de-
porte y la actividad física no 
son la excepción, pues tam-
bién gradualmente se han 
ido retomando ciertas ruti-
nas. Sin embargo, a nivel uni-
versitario aún no hay gran-
des novedades y ya se avan-
za hacia los dos años sin 
tener competencias. 

En este momento, clave 
para ver el futuro inmediato 
de Adesup es saber qué re-
solverá cada institución de 
educación superior sobre las 

Debido al estallido social primero y la 
pandemia después, la actividad presencial 
está detenida hace muchos meses. Y sobre 
todo quienes ingresaron a la educación 
superior en 2020 pueden estar perdiendo el 
interés en sus respectivas disciplinas.  

situación puede ser más lle-
vadera, pues saben lo que es 
competir. Sin embargo, para 
todos aquellos estudiantes 
que ingresaron en 2020, y con 
el deporte como uno de sus 
objetivos en la educación su-
perior, el panorama sin dudas 
es más complejo. 

Viviana de la Rosa, entre-
nadora de taekwondo en la 
UdeC y en la USM, comentó 
que “claramente ha sido un 

FOTO: TEAM-CHILE
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Luis Alberto Parada Salinas 
Académico de Pedagogía en Educación Física 
Universidad San Sebastián

Sin duda los Juegos Olímpicos 
Tokio 2020 es el tema deportivo en 
estas semanas a nivel mundial y en 
también en nuestro país. Se supone 
que estas instancias, estas fiestas 
del deporte, debe primar el espíritu 
deportivo y la unión. Sin embargo, 
se respira un ambiente de denosta-
ción y críticas injustificadas para 
ellos, es casi una tendencia a nivel 
mundial el criticar a través de me-
dios digitales, también se ha visto en 
muchos otros países donde la faci-
lidad de escribir en redes sociales 
nos hace creernos expertos de la 
noche a la mañana. 

Una de las críticas más escucha-
das a mi juicio sin ningún funda-
mento es: “pero si entrenan todos los 
días, cómo no van a ganar”.Por su-
puesto que entrenan y casi todos 
los días con un elevado volumen 
carga y además a alta intensidad, si 
no fuera así, no tendrían ninguna 
opción, ninguna chance de clasificar 
a ese selecto y muy acotado grupo.  

Otro ejemplo la evolución del de-
porte de alto rendimiento, si nos re-
montamos a la final de los 100 me-
tros planos para hombres en las 
olimpiadas de Atenas, 1896 (es la se-
gunda de las olimpiadas moder-
nas) el primer lugar Tom Burke 
marcó 12 segundos seguido de Fritz 
Hoffmann con 12.2 segundos, es 
decir, una diferencia porcentual de 
1,6% y el tercer lugar Francis Lane 
con 12.6 segundos con una dife-
rencia porcentual entre ellos es de 
5%. Esto es para que se entienda lo 
extremadamente difícil ya en esa 
época que es la obtención de una 
medalla. 

Ahora volvamos a nuestra reali-
dad, con ese tiempo de 12 segundos 
en 100 metros planos ni siquiera lo-

gras clasificar a los Juegos e incluso 
otros de menor trascendencia. En el 
mismo análisis si nos vamos a Lon-
dres 2012 cuando Usain Bolt esta-
blece el récord olímpico en 9.63 se-
gundos (recordar que además tiene 
el récord mundial en Berlín 2009 
con 9.58 segundos). Pero no me 
quiero central en él, dado que él es 
el “rayo” y es único, sino más bien en 
los otros siguientes corredores es 
decir entre el segundo y el sexto lu-
gar de la final de los 100 metros pla-
nos para hombres de Londres 2012, 
la diferencia porcentual es menor al 
0.5% entre cada uno de esos puestos. 

 ¿Por lo tanto, antes de criticar de-
bemos hacernos la siguiente pre-
gunta: ¿Que significa ser deportis-
ta de alto rendimiento?   

Una de las de las definiciones más 
claras es la que proviene del Inder de 
Cuba, que sigue siendo el país hispa-
no hablante más laureado en la his-
toria de los Juegos Olímpicos: “un 
atleta de alto rendimiento es aquel 
deportista que está sometido a un 
elevado rigor de disciplina, tensio-
nes, cargas físicas y psíquicas con un 
alto impacto en su vida, para cum-
plir las exigencias técnicas y cientí-
ficas de su preparación, con el pro-
pósito de alcanzar los más alto resul-
tados deportivos”. 

Esto implica que se dedica o debe 
dedicar (dado que algunos además 
deben trabajar porque el deporte 
no les alcanza para vivir) por com-
pleto a la práctica de su modalidad 
deportiva, con espíritu de consa-
gración, entrega y sentido de perte-
nencia. Dicho lo anterior, antes de 
criticar y creerse el más influencers 
de todos, lo que primero que debe-
mos hacer como país, sociedad y 
familia es apoyar a nuestros depor-
tistas que se están jugando la vida y 
su carrera por representarnos de la 
mejor forma posible. 

YA VAN CERCA DE DOS AÑOS SIN COMPETENCIAS

Críticas al Team Chile

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

clases, si volverán o no a la 
presencialidad. Una vez que 
ello esté claro podrá haber 
novedades, aunque ya se ha-
bía anunciado que, indepen-
diente del escenario, en 
agosto y septiembre ya se 
planifica seguir en modali-
dad virtual. 

Para quienes llevan años 
en su respectiva disciplina, si 
bien debe existir cansancio y 
muchas ganas de retornar, la 

El peligro de perder 
talentos en el 
deporte universitario
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Se proyectan con 
actividades 
presenciales, que 
serían octubre y 
noviembre. Todo 
supeditado a la 
evolución de la 
pandemia.
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tiempo donde los niños per-
dieron la motivación, deja-
ron de insistir. Chicos que es-
taban en ese proceso de in-
gresar a alguna universidad 
con beca deportiva, por ejem-
plo, y tampoco pudieron ha-
cerlo. Es normal que en estas 
circunstancias se pierda el 
interés”. 

En ese sentido, agregó que 
“quienes ya estaban en algu-
na selección comenzaron a 
trabajar online, pero cuesta 
hacerlo. A veces te dicen que 
hay problemas de espacio, 
que no se puede saltar o mo-
verse mucho, entonces eso 
va cansando y aburriendo. 
En varios casos, esa desmoti-
vación lleva a dejar el depor-
te un poco de lado”. 

Sobre si quienes están fue-
ra puedan volver a futuro, De 
la Rosa afirmó que “es proba-
ble, pero hay que ver. Es un 
proceso, y una detención 
puede provocar pérdida de 
las capacidades físicas, aun-
que con un buen trabajo se 
puede recuperar eso. Pero al-
gunos están terminando la 
carrera..En el caso de quie-
nes vienen recién ingresando 
y no han tenido nada de com-
petencia es más complejo. En 
2019, quedamos listos para ir 
al nacional que se iba a hacer 
en Punta Arenas, y de ahí casi 
todo el contacto ha sido on-
line, y a los chicos les gusta 
competir”.  

Además, la entrenadora de 
taekwondo destacó que 
“cuando hay talleres, por 
ejemplo, también se pueden 
descubrir nuevos talentos. 
Eso también se ha perdido y 
cuando se vuelva la priori-
dad seguramente será mejo-
rar la condición física de 
quienes no están tan bien, 
encantar a la gente de nuevo. 
Los que eran competidores o 
venían en ese camino a lo me-
jor no es tan complica-
do...Tanto en la UdeC como 
en la USM trabajamos online, 
pero a la mayoría ese sistema 
no le gusta, quieren retornar 
a lo presencial”.  

En este escenario, De la 
Rosa también dijo que a mu-
chos alumnos les ha costado 
complementar el deporte 
con lo académico, lo que 
siempre es complicado. “Se 
hacen hartos trabajos, los ho-
rarios son distintos, y eso ha 
provocado que la asistencia 
sea bien fluctuante. Yo quie-
ro y espero que todo esto re-
punte, pero si siguen las cla-
ses híbridas no volverán to-
dos, en grupos reducidos. 
Aún hay mucho por resolver”. 

presencial de los entrena-
mientos, sumando a la impo-
sibilidad en algunas casas de 
estudio en la continuidad de 
sus selecciones”.  

Además, destacó que “la 
gran mayoría  estaba com-
plicada con estas situacio-
nes y claramente se ve una 
disminución en las capaci-
dades físicas y técnicas, y en 
la mayoría de los casos el 
rendimiento individual se 
vio disminuido en compara-
ción al inicio de la pande-
mia. Algo que se evidenció 
fue, en algunos casos, que 
no todas las universidades 
permitieron poder desarro-
llarse a sus deportistas aun-
que fuera en modo online. 
Sin duda se perdieron talen-
tos, ya que existen muchos 
casos en los que los deportis-
tas decidieron dejar de en-
trenar y dedicarse a otras co-
sas. Esperemos con el nuevo 
plan Paso a Paso estos pue-
dan retornar sus actividad y 
seguir deleitándonos en las 
universidades con sus tre-
mendos potenciales”.

FOTOS: ADESUP

Más afectados 
Camilo Aguayo, jefe de 

Deportes de Duoc UC y pre-
sidente de Adesup, comen-
tó que “la falta de entrena-
miento y competencia en la 
educación superior clara-
mente ha afectado en todo 
ámbito. En el caso de los chi-
cos que son parte de selec-
ciones han logrado mante-
ner sus prácticas en clubes, 
los que están en un más alto 
nivel. Los estudiantes quie-
nes no son de elite, que lle-
gan a una casa de estudios 
con el fin de que el deporte 
complemente su desarrollo 
académico, sin dudas se han 
visto más afectados, pues no 
tienen otra instancia más 
allá de lo que hacen en su 
institución para mantener-
se activos presencialmente”. 

En esa línea, agregó que “a 
cada institución le afecta de 

manera distinta, pues en mu-
chas las carreras duran cua-
tro, cinco años y hay un mar-
gen. Sin embargo, en otras 
hay carreras más cortas, de 
dos años, y entonces habrá 
estudiantes que seguramen-
te no alcanzarán a practicar 
deporte ni siquiera a nivel re-
creativo. Aun no hay claridad 
sobre cómo será el formato 
de clases, lo definirá cada 
casa de estudios, entonces 
tampoco se puede proyectar 
mucho en este momento”. 

Aguayo señaló también 
que “si se retoma algo, tam-
poco tendrá las característi-
cas de la competitividad ha-
bitual, sería un despropósi-
to buscar rendimiento, el 
objetivo es volver a reencon-
trarse. Hay instituciones que 
partieron entrenando, pero 
no tienen cómo generar ins-
tancias de competencia. 
Volver a la presencialidad 
en el deporte es necesario, y 
la exigencia competitiva es 
casi tan o igual de relevante. 
A este nivel, nadie entrena 
sólo por mantenerse bien, 
siempre hay un logro, una 
meta o un torneo. Y en este 
semestre no se podrá hacer 
algo de esas características. 
Ya se confirmó que no habrá 
nada a nivel nacional, y vere-
mos si se puede organizar 
algo regionalmente”.   

Luis Olivares, jefe de De-
portes de la Unab, comentó 
que “desde mi punto de vis-

ta la pandemia trajo muchas 
situaciones complejas para 

los y las deportistas. Incerti-
dumbre en el retorno a lo 
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El Campanil cestero busca sellar su 
paso a la final esta noche en Santiago

Una fue más contundente que 
otra, pero fueron sólidos triunfos 
los que obtuvo el Basket UdeC los 
días miércoles y jueves de la sema-
na pasada ante Puente Alto.  

En primera instancia, el cuadro 
auricielo debió forzar el alargue 
para superar al equipo de Pablo 
Ares por 73-72, tras igualar a 62 en 
el tiempo regular. Un día después, 

horas en el Irene Velásquez, con un 
equipo auricielo que está decidido 
a sentenciar hoy la historia y poner 
el 3-0 definitivo.  

Si la suerte no acompaña hoy al 
Campanil, el cuarto encuentro se 
jugará un día después en el mismo 
recinto. Por el otro lado de la llave, 
Los Leones de Quilpué aventajan 
por 2-0 a Español de Talca.
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los dirigidos por Cipriano Núñez 
tuvieron una tarea relativamente 
más cómoda para imponerse por 
81-62 al mismo elenco. 

Por lo mismo, con la llave a favor 
por 2-0 y en una serie que se define 
al mejor de 5 encuentros, UdeC ya 
está en la capital para buscar sellar 
su paso a la final de los playoffs de 
la Liga Nacional. Se jugará a las 20 

E
ra el partido que debía 
ganar y cumplió. En una 
contundente actuación, 
Huachipato goleó 4-1 a 
Santiago Wanderers, 

volviendo al triunfo tras largas 10 
fechas en el torneo nacional. 

El equipo acerero hizo la tarea, 
pero en un comienzo le costó. Los 
“caturros”, quienes prácticamente 
ya están descendidos, tuvieron más 
pelota al inicio e incomodaron al 
cuadro de Luvera, que estuvo lejos 
de sufrir en ese lapso. Sólo un buen 
cruce de Gazzolo en el área evitó la 
que pudo ser una clara ocasión de 
gol para Wanderers, que cuando 
le marcan un gol se desmorona por 
completo. 

Sólo 30 minutos alcanzó a durar 
la resistencia del local. Uno de los 
tantos errores defensivos que tiene 
a Wanderers colista con sólo un 
punto, fue aprovechado por Cris 
Martínez. Más pequeño que todos, 
el ariete pivoteó para Palmezano, 
quien dentro del área remató para 
poner el 1-0. Huachipato no esta-
ba en ventaja en el marcador des-
de hace 9 partidos, cuando le gana-
ba parcialmente 2-1 a Curicó Uni-
do en La Granja. A diferencia de esa 
vez donde terminó igualando, ayer 
el acero sí cuidó el triunfo, fue por 
más y tuvo un merecido premio. 

Fue sin brillar, pero sacando las 
diferencias necesarias ante un rival 
de un bajísimo nivel. Al descanso se 
fueron 1-0, pero no pasaron más de 
15 minutos para que el equipo de 
Luvera goleara. Otra aparición de 
Palmezano en el área le dió el 2-0 a 
Huachipato, con un balón que con 
suspenso entró al arco de Viana. Ya 
había confianza, tanto así que un 
desborde por derecha de un Walter 
Mazzantti que no arrastraba buen 
rendimiento en los últimos due-
los, fue conectado por Cris Martí-
nez, quien de cabeza y ganándole 
a dos centrales puso el 3-0. El ata-
cante no anotaba desde el 16 de 
abril en el 5-3 a Ñublense, triunfo 
que hasta ayer era el único de los 
acereros en el campeonato. 

Faltaba media hora, pero la tarea 

podía concretar. Más allá de que te-
nía al frente al peor equipo del tor-
neo, el nuevo esquema con tres de-
fensas y dos delanteros parece aco-
modarle a un cuadro que sumó 4 
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ya estaba hecha. Huachipato volvía 
al triunfo con un cómodo 3-0 fru-
to de la contundencia de un equi-
po que en partidos pasados gene-
raba ocasiones de gol, pero no las 

puntos de 6 en las últimas dos jor-
nadas y ya respira un poco más ali-
viado con la parte baja de la tabla.  

Pero faltaba la guinda de la tor-
ta. Un golazo de Claudio Sepúlve-
da al 77’ hundió aún más a Wande-
rers, que sólo adornó el resultado 
final  con el descuento de Vallejos 
al 85’. 

Tras el partido, el entrenador de 
Huachipato, Juan Luvera, comen-
tó que “estoy desbordado de emo-
ción por la entrega de los futbolis-
tas. Este era un partido donde de-
bían canalizar la tensión y el 
nerviosismo por enfrentar a un ri-
val necesitado de puntos. Hemos 
dado un paso importante para em-
pezar a crecer”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Una contundente 
goleada para 
recuperar confianza
Huachipato se impuso por un sólido 4-1 a Santiago 
Wanderers en Valparaíso. Palmezano consolidó su buen 
momento con dos goles para un equipo que toma aire. 

SEGUNDO TRIUNFO DEL TORNEO PARA EL ACERO

PALMEZANO ESTIRÓ EL BUEN MOMENTO 
que arrastraba desde la Copa Chile, donde 
aportó goles y buenas actuaciones.  

GOLES

1

M. Viana 
J. Soto 
F. Alarcón 
V. Espinoza 
F. Alvarado 
L. García 
M. Villarroel 
N. Canelón 
M. Martin 
M. Medel 
A. Jara

HUACHIPATO

FORMACIONES

E. Astorga

DT

46’ S. Ubilla  
por N. Canelón 
46’ B. Bustamante 
por M. Villarroel 
63’ W. Gama 
por M. Medel 
74’ D. Vallejos 
por A. Jara 
74’ F. Kidd 
por M. Marín

Villarroel, Bustamante

S. WANDERERS

4

G. Castellón 
N. Ramírez 
I. Tapia 
B. Gazzolo 
J. Córdova 
C. Sepúlveda 
I. Poblete 
C. Cuevas 
B. Palmezano 
W. Mazzantti 
C. Martínez

J. Luvera

DT

74’ A. Castillo 
por C. Cuevas 
83’ J. Altamirano 
por B. Palmezano 
83’ C. Huanca 
por W. Mazzantti 
83’ N. Baeza 
por B. Gazzolo 
88’ J. Gutiérrez 
por C. Martínez

85’ D. Vallejos 30’ B. Palmezano 
57’ B. Palmezano 
59’ C. Martínez 
77’ C. Sepúlveda

Estadio: Elías Figueroa 
Árbitro: Fernando Véjar

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS



Entretención&Servicios
Diario Concepción Lunes 9 de agosto de 2021 17

3/15 1/15
LOS ÁNGELES
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SANTIAGO
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RANCAGUA

2/15
TALCA

5/15
ANGOL

3/13
TEMUCO

5/10
P. MONTT

2/15
MARTES

2/16
MIÉRCOLES

3/16
JUEVES
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Justo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Sanatorio Alemán  
• Junge 75

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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